## Una gran ilusión conseguida con mucho esfuerzo



¿Cómo se llama? ¿Cuál es su edad?

Pilar Fernández. 76 años.

¿De dónde es?

Corella

¿Fue a la escuela? ¿Cuántos años?

Poco, hasta los 12 años. Desde chiquitina hasta los 12.

¿A qué edad comenzó a ir? ¿Cuándo dejó de estudiar?

De muy pequeña hasta los 12.

¿Había escuelas mixtas o separadas por sexo?

Separadas.

¿En dónde se podía estudiar? En nacionales.

¿Había escuela en su pueblo? Sí.

¿Era pública o privada? Era pública.

¿Quiénes podían estudiar? ¿Había diferencia entre chicos y chicas a la hora de poder estudiar? ¿Sólo estudiaban los ricos?

Hombre...los niños de bien. Entre chicos y chicas igual, yo creo

que igual. Por lo general sí, sólo estudiaban ellos.

Pero la gente que tampoco podía mucho, ¿también podía acceder a estudios?

No se podía, por las justas había para comer.

¿Qué asignaturas tenían? De ninguna, porque no dábamos

Pero no tenías algo de mates, lengua, religión...

Bueno, la religión me gustaba y la aprendía pronto, pero no, lo de demás a esa edad no recuerdo.

¿Algo de ama de casa, servir...? Por la tarde sí, me gustaba porque enseñaban a coser. Por la mañana era para aprender, y como no terminaba mucho y no había ni para comprar cuadernos...pero sin embargo por la tarde, que era para aprender a coser o bordar, eso sí, para eso era la primera.

#### ¿Qué materiales usaban? ¿Cuántos libros tenían?

¿En el colegio? Un cuaderno, y el libro de historia sagrada. Cuando

era muy pequeña eso sí, íbamos a las monjas, cuando se murió mi madre, y allí nos ponían como si fuera un babero, delante una letra grande y detrás un número, y cada cual teníamos que aprendernos la letra y número que teníamos. Así aprendí a leer, sobre los 5 años.

La escuela, por la mañana, era aprender. No había ni para comprar cuadernos... sin embargo, por la tarde nos enseñaban a coser o a bordar, y para eso sí era la primera. Guardé todo lo que pude para estudiar Corte y confección, que era mi gran ilusión, y lo conseguí.

## ¿Trabajaban a la vez que estudiaban?

No.

¿Ayudabas en el campo...? No, de chiquilla nada.

¿Qué horario tenían?

Lo normal sería de las 9 a la 1 y luego por la tarde.

¿Teníais descansos entre medios? ¿Para comer, almorzar...?

Sí, para jugar. No, almorzar no, por las justas tenías para comer.

#### ¿No os daban nada para comer en la escuela?

No, pero te llevabas de casa, un almuerzo, ni chocolate porque no había, te deban lo que podían pero poca cosa.

#### ¿Por qué estudiaban? No estudié.

## Hasta los 12 años estuviste estudiando, ¿Por qué? Por obligación...

Porque te llevaban a la escuela, entonces no se tenía malicia, te decían de ir a la escuela e ibas.

#### ¿Le hubiera gustado estudiar una carrera?

Eso sí, estudiar me hubiera gustado si hubiera podido en mi casa. ¿De qué?

De cualquier cosa, magisterio mismo, cualquier cosa.

#### Hiciste una especie de carrera...

No, lo único que como me gustaba mucho coser me fui a San Sebastián a aprender el corte, y me hice modista porque desde pequeña me gustaba coser, y como para eso no hacía falta libros ni nada...fui mayor y me pude pagar el aprender el corte.

# ¿Pagaban por estudiar? ¿Había alguna ayuda económica (becas...)?

Para aprender el corte sí.

#### Tanto como cuando eras pequeña como para aprender el corte.

Para aprender el corte sí, pero me lo pagaba sirviendo en una casa pro la mañana.

**Porque ayudas tipo becas...** No.

### ¿De qué edades se juntaban en la misma clase?

Sí, por ejemplo había personas uno o dos años mayores, o más jóvenes...

### ¿En qué trabajaban sus padres?

Mi padre en el campo, mi madre como se murió tan joven...

Ama de casa supongo ¿no?

## ¿Guarda cuadernos u otros materiales de aquella época?

No, si pedía para comprar un

cuaderno y no me daban, no había dinero.

## ¿Cómo procuró que fuese la educación de sus hijos?

Eso sí, eso guardé todo lo que pude para que estudiara, era mi gran ilusión y la conseguí.

### ¿Cómo ve ahora la educación de sus nietos?

Buenísima.

## Educación a nivel cultural, no por escuelas y eso.

Por mi casa veo que muy bien, por lo ajeno no lo sé.

## Hablando de que esté mejor estructurado que antes, o diferencias de antes...

No, lo que pasa es que hay más vicio.

#### ¿Echa algo de menos de aquella época? ¿Hay algo que,según usted, habría que enseñar y no se enseña?

Sí, que se quería a la gente más. No había dinero pero se quería más a la gente. Se debería enseñar el respeto a las personas, primero respetarse a uno mismo, y segundo respetar a los que tienes alrededor, si te respetas tú, respetas a los demás.

#### ¿Qué importancia piensa que tiene la educación en una sociedad?

Mucha, todo. Solamente hablando se nota. Yo toda la vida he envidiado a los que tienen madre y estudios, no he envidiado el dinero, para mí era sagrado.